
立法會第二大政團「經濟民生聯盟」
於早前成立，工程界議員盧偉國成為
了其中一員。盧偉國在訪問中坦言，
儘管有不少業界支持者希望他在加入
議會後維持獨立、無黨派的身份，但
自己「只得一把聲」，相信加入「經民
聯」，在探討議題時就可以集合議會內

的工商專業界議員的集體智慧，更可「資
源共享」，充分發揮在議會中的影響力。
盧偉國在訪問中坦言，在選舉期間，有

業界支持者希望他當選後可以保持獨立身
份，不加入任何政黨或政團，但他擔心
「（在議會內有）70把聲音，我只是裡面的
其中一把」，孤軍作戰將難以發揮影響力，
故當選後考慮與其他獨立議員合作，最終

選擇了加入了由工業專業界獨立議員籌組
的「經民聯」。
他相信，透過聯盟形式的合作，在探討

不同議題時就可以發揮集體智慧，尤其是
倘自己孤身一人，可以加入的事務委員會
數目有限，就可以「分工合作」，涉及更多
更廣的議題，發揮「資源共享」之效，令
自己可以更全面了解政府政策及立法會的
事務。

業界朋友組「智囊團」
所謂「得道多助」，除了議會內的盟友

外，盧偉國也得到業界熱心朋友的支援。
他說，自己在過往工作上經常與業界朋友
接觸，了解他們的心聲，並在立法會選舉

時將他們的聲音納入其競選政綱之中，進
一步取得更多人的支持和積極回應，選舉
活動也得到他們的支持，而自己在選舉後
一直保持緊密聯繫，有業界的熱心朋友更
組成了「智囊團」，初步籌組了多次會議，
與業界朋友探討共同關心的問題，並向他
提供意見。

政策研究需學習
盧偉國表示，工程界已就香港的工程發

展、產業發展等議題探討多年，而自己未
來會依重多年來與業界建立的聯繫，故相
信當議員不會是一份「全新」的工作，但
由專業界轉至議會工作，由以往注重的實
務性工作，轉為政策議題的研究和審議，
需要一個學習過程，尤其是要熟習立法會
的《議事規則》，希望議會內有議會經驗的
同事可以提點。

■香港文匯報記者 梁譽東

如果感覺「課程」編得不夠理想，甚至感到很差，解

決辦法便是將「課程」加以改善，沒理由因為「課程」

編得不好而連帶將教育廢掉的。對待「國民教育」科也

該如是，如果是因為對課程及教材有意見，想法爭取改

善便是，否則，因對課程存有看法，索性連國民「教育」

也不要。這就說不過去。

把「國民教育」看得那麼要不得，用一句「洗腦」

來加以抹殺，未免太武斷。何況「洗腦」，未免太誇

大了，把其當作文學去形容一個人對事物的觀感改

變，把整個腦都洗刷掉了，再沒原有的記憶，如此文

學描寫，倒也很形象。可是文學的描述可以「天馬行

空」，任君為所欲為，現實做不做到？可就全然另一

回事了。

「社會化」不是「洗腦」
「洗腦」一詞在東西冷戰早期被西方反共國家渲染得

神乎其技，最先西方歸咎蘇聯紅色革命在於其用極端的

精神震撼心理的方法，把蘇俄人民對沙皇政權徹底改

觀，由愛變為恨，因此才令到蘇俄人民展開瘋狂性的暴

力革命，之所以會如此態度劇變皆因被「洗腦」也；至

於如何洗，有什麼科學技術，一概欠奉。為了防止蘇共

反帝反資本主義革命傳向西方，「洗腦」宣傳也就甚囂

塵上。在戰場上，一旦有西方軍人被俘而上電視為紅色

革命仗義執言，「洗腦」之說更是神奇，幾乎到了換腦

不換人的神技。這種宣傳，荷里活電影可任由分說，在

腦上去做手術換上另一套記憶，科學辦不到。用腦震盪

辦法或用高深度心理震撼可以使人迴避或抗拒某種記

憶，轉而傾向另一種記憶，個案可以，但也只能有短期

效果，集體大批一次過被「洗腦」，辦不到。至於搞群

眾運動去統一政治行為，那是「群眾心理」的領域議

題，不是「洗腦」。因為一旦「群眾」散去，個人又會

回復其一般心理行為（即不會像他在群眾中那樣亢奮叫

口號喊反對叫打倒）。

學術上，社會心理學有「社會化」行為的研究，說的

是一個人從小在家庭長輩同儕之間受到口語與行為的影

響，令到個人在成長過程中，將社會種種價值觀與道德

文化行為傳授過來，這個過程叫「社會化」，不叫「洗

腦」，很多個人的成長都是因為「社會化」的結果。這

個社會之外的外人，如果不想他們的子女在這個社會被

「社會化」，想把子女隔於這個社會大環境自行家教來抗

拒包圍這個家庭的大社會，不但事倍功半，更大的機會

是把孩子置於困境，要麼走上「反社會」行為，要麼成

為家庭的叛逆。

個人在社會生活中養成了「社會」行為，那是很正面

的事。同樣，個人在「國家」的政治生活，也會養成

「政治」行為，也是很正面的事。古希臘政治哲學家阿

里斯多德說：「人是政治的動物」（Man is a political

animal)，說明了人因政治而結群，脫離了這個政治人

群，人不可能生存，國家的本質就是這個政治人群結構

體，「政治」一詞用孫中山先生的定義就是：眾人的

事。眾人之在一起互動而產生不少事（或問題）而產生

政治。因為群需要個人合群而不離群，便需要有被群認

受的共通行為，即使是存異，主流也要求同，否則會分

裂而潰不成體，近代國家主義之所以興起，正因各地域

的人群有需要建國來維護群體的生存與發展的利害關

係。有了國家也就有「國民教育」，國家對個人與群體

那麼重要，有關國家的教育，也就不可能是廢物。

取材正面培養為國為民情操
事實上，一般國家的國民教育。都以「向善向上」的

教育方針向國民施教。所用的教材多從這個國家的民族

偉大人物、偉大工程、壯烈史實、美麗山河、傳世詩文

等等去取材。這些教材不但不能被視為「老土」或「洗

腦」，反而是教人為國為民為人類培養偉大懷抱。正是

因為教人為公，所以才能以公義為準繩去判別是與非，

揚棄自私自利。好與壞在高尚情操的國民教育中，一切

都會判然若揭，毫不渾噩。所謂：民族大義，大是大非

是也。

中國歷代累積下來的愛國愛民的教材，隨手拈來，計

不勝計，最被稱頌的

有屈原、岳飛與文天

祥。三人的政治大是

大非，釋然於懷，政

治獻身更是義無反

顧，文才也貫日月，

屈原的《離騷》，太史公司馬遷給他的評價是：「雖與

日月爭光可也！」岳飛背上被母親紋上「精忠報國」，

可見從小家教也以國為重，他填的詞《滿江紅》更是

道盡愛國情懷（當時宋朝被北方遼國攻破，人民流離

失所，紛紛南遷逃亡），一句：「三十功名塵與土，

八千里路雲和月，莫等閒白了少年頭，空悲切。」真

是道盡了悲壯的愛國心。說到文天祥，他的《正氣歌》

是在敵人的牢籠下嘔心瀝血之作，文中句句正氣凜

然，如：「天地有正氣，當其貫日月，生死安足論！」

屈原千年來人民以「端午節」來紀念他，岳飛在西湖

的「岳王廟」還有兩個銅人標誌秦檜和其太太跪向岳

王墓，憑弔者多向秦氏夫婦吐口水。文天祥在民間供

奉的廟不計其數，新界的新田村便矗立一座高達五米

的文天祥紀念碑與石像。

除了用歷史人物取材外，採用偉大工程來標榜民族偉

績的教材也很常見，例如萬里長城與都江堰。採用壯麗

河山的更普遍，如泰山、黃河、長江。這些國民教材並

不因為國家改朝換代而有所遜色，也因此啟發了歷代不

少傑出政治領袖，國家英明領導人才。

總之，國民教育可以是極具高格調的，不同政見互相

詆毀，不相為謀，可以理解，也是民主可行之道，但因

為政見相左而至反政府竟然反到國家身上，連帶國民教

育也排斥，那就難以理喻了！
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「洗腦」一詞在東西冷戰早期被西方反共國家渲染得神乎其技，用腦震盪或高深度心理震撼

或可令人有短期迴避或抗拒某種記憶的洗腦效果，但以「洗腦」抹殺國民教育未免太誇大了。

家庭長輩同儕把社會種種價值觀與道德文化行為傳承個人，是社會心理學中有關人的「社會化」

行為的課題；近代國家主義所以興起，正因各地域的人群有需要建國來維護群體的生存與發展

的利害關係。國家對個人與群體那麼重要，有關國家的教育就不可能是廢物，一般國家的國民

教育都以「向善向上」的方針施教國民，為的是教人為國為民為人類擁有偉大懷抱。

國民教育是崇高教育 鄭赤琰

——「洗腦論」不成立的學理分析

盼基建平衡發展
免非做死即餓死

葉國謙：防「拉布」修訂非扼殺討論

投「經民聯」共享資源擴影響力

海
難
善
後
得
當

特
首
民
望
大
升

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

香港大學民意研究計劃昨日公布
在南丫島海難事故發生後進行的
民意調查顯示，特首梁振英的最
新支持度評分較8月調查上升了
3.2分，有49.2分，其支持率亦顯
著上升6個百分點至39%。大部分
司長及局長的支持率亦有所上
升。
是次調查於10月4日至10日進

行，調查機構透過電話訪問了
1,006名香港巿民，發現梁振英民
望較9月18日至27日進行的調查有
所回升，最新民望淨值為負6個百
分比，較前上升了11個百分比。

高永文支持率續領先
在3名司長方面，政務司司長林

鄭月娥的最新支持度評分為60.1
分，較9月3日至7日進行的調查上
升了2分，支持率則上升3個百分
比至58%，民望淨值則為正46個
百分比；財政司司長曾俊華的最
新支持度評分為56.6分，較前升
2.3分，支持率為52%，微跌1個百
分點，民望淨值為正40個百分
比；律政司司長袁國強支持度評
分為51.2分，升2.1分，支持率為
25%，微升1個百分比，民望淨值

則為正17個百分比。
在12名局長中，有8人支持率淨

值上升，3人下跌，1人不變。其
中，衛生及福利局局長高永文的
支持率最高，有73%，較前上升
了4個百分點，其次為錄得是次調
查最高升幅的勞工及福利局局長
張建宗，支持率為65%，支持率
淨值上升了11個百比，保安局局
長黎棟國排第三，支持率為
53%。

陳家強張炳良齊上升
財經事務及庫務局局長陳家強

排第四，支持率為47%，其支持
率淨值的升幅僅次於張建宗，有9
個百分點，排第五的運輸及房屋
局局長張炳良支持率淨值亦顯著
上升7個百分比，支持率為43%。
被捲入德育及國民教育科爭議

的教育局局長吳克儉，其最新支
持率為19%，較前上升2個百分
比，而反對率有49%，民望淨值
為負30個百分比，排名十一；排
名十二的是被指酒後駕駛的發展
局局長陳茂波，支持率為16%，
反對率則顯著上升6個百分點至
51%，令其最新民望淨值為負35
個百分比。

盧偉國在訪問中坦言，香港回歸多年
來，在基建高潮期每年有高達六七百

億元的工程項目，但在低潮期每年就只得
約200億元；工程多時由工程師到建築工人
都不足夠，工程少時會造成失業問題，尤
其是建造業工人，「這種高低起伏，對業
界發展不利」，強調香港基建發展應有長遠
且可持續的規劃。

需有視野政策配合
他續說，工程師其實不僅限於參與基建

工程，也可透過參與促進其他產業的發
展，並協助香港經濟平衡發展，但這需要
一套產業政策去鼓勵和配合，「無論創意
產業、環保工業、檢測認證等，工程師都
可以參與⋯⋯香港經濟要長遠平衡發展，
就需要一套平衡而有視野的產業政策」。
盧偉國承諾，他在立法會這平台上，在

發揮議員應有的監察政府的權責的同時，
會反映工程業界的意見。為此，他會積極
參與會內各委員會的工作，除了與工程界
息息相關的工務小組委員會外，還會加入
發展事務委員會、房屋事務委員會、交通
事務委員會、環境事務委員會等，希望從
工程師的角度出發，在不同範疇的委員會
上反映業界意見，希望令各方面的政策都
可以取得平衡發展。

關注長遠土地供應

有人指稱功能界別議員只關注業界利
益，盧偉國強調，自己擔任沙田區區議員
時，一直關心各項社會民生政策，包括全
港市民都關心的房屋政策，並認為要解決
此一問題，重點在於「靈活的房屋政策」，
在公共房屋供應上採取更靈活多變的措
施，他同時也會在議會內關注長遠的土地
資源供應等議題，希望可以讓市民安居樂
業。

盼理性討論新東北
被問及特區政府提出的新界東北規劃發

展計劃，盧偉國認為，這是重要的土地優
化及重新利用計劃，尤其是香港可使用的
土地越來越有限，加上人口增長，令該計
劃對香港更為重要，並坦言類似的重要規
劃課題，並無簡單的解決方案，但他希望
社會可以作出理性、持平的討論。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民建聯立

法會議員葉國謙將於本周五財務委員會提
出動議，修訂《議事規則》，要求限制每名
議員在每項財政撥款建議內只可以提出一
項無約束力修訂，防止議員再次在財委會
「拉布」。葉國謙昨日強調，修訂並不會
「扼殺」議員表達意見的權利，又批評有議
員在上屆會期末段，未經預告提出800多項
修訂，令會議無法有效進行，影響一些重
要撥款被無限期拖延，故希望透過修改會
議規則，令會議更暢順及有效率。
在上屆議會有份參與「拉布戰」的公民

黨黨魁梁家傑，昨日在回應葉國謙的修訂
時聲稱，該條訂會收窄議員質詢及發問的
空間，扼殺議員表達的權利，是「霸道上
的霸道」，令立法會「淪為橡皮圖章及舉手
機器」，反對派會開會研究對策。「人民力
量」議員陳偉業聲言，有關修訂「剝奪」
了議員提問的機會，他們會在本周五財會
上「盡一切方法阻止」修訂通過，包括提
數以百計的修訂來「拉布」。

發言時間次數不限
葉國謙昨日反駁，他的修訂動議只是限

制議員提出無約束力修訂的次數，並無限
制議員的發言時間及次數，議員仍可以通
過會上發言表達意見，不會「扼殺」議員
表達意見的空間，又強調議員如果「合理
拉布」是可以的，但如果去到「無聊」的
情況，令會議無法有效進行，影響重要撥
款申請被無限期拖延是不應該的。

譚耀宗倡大會跟隨
民建聯主席譚耀宗亦指，有議員在個別

議題拉布，會影響其他的撥款申請，並認
為立法會大會的議事規則亦應該提出類似
的修訂，防止有人轉而在大會上「拉布」。
繼工聯會及「經濟民生聯盟」後，新民

黨主席葉劉淑儀昨日亦指，該黨支持葉國
謙提出的修訂，強調每位議員都有發言、
動議的空間，但議會亦應該有效率進行：
「69個議員每人有一個議案動議，1個議案
裡面可以有很多分段，1個議案辯論可以幾
個小時，其實時間已經不短，所以我們覺
得這是一個合理的建議，因為議會都需要
有效率。」

葉太撐「剪布」條款
她續說，全世界議會都有「拉布」空

間，也都有「剪布」的條款，香港立法會
的議事規則未有「剪布」的修款，有必要
引入。

田北辰：無扼殺討論
新民黨常務副主席田北辰亦同意葉國謙

的修訂不會扼殺議員發言空間：「每一個
議員有機會作1個修正，修正之中可以提3
點、5點，10點也可以。議員應該在修正案
未提交上去前想清想楚，有甚麼看法都應
一次過說出來，而不是猛提修訂。」

工程師出身的盧偉國，

多年來參與業界工作，但

在今年立法會選舉過後，

他將「退下火線」，「轉

行」當全職議員。盧偉國

在接受香港文匯報專訪時

坦言，香港目前多項基建

工程均進行得如火如荼，但業界普

遍認為，基建工程「時多時少」，令

香港工程師「一係做死、一係餓

死」，故香港基建發展能否有長遠且

可持續的規劃，是他最關注的問

題，「唔係講有幾多大基建項目，

而係二三十年㝍長遠基建規劃」，故

自己在議員任期內定會廣納工程界

意見，透過立法會這平台反映業界

關注香港未來產業政策的聲音。

■香港文匯報記者 梁譽東
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■葉國謙強調，議員若是「合理拉布」是

可以的。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

中文大學前政治系主任


